

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.  
*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 P E S E T A** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'10 m., 2'25 y 4 t. mixto.  
Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'45 t.  
Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'45 t.  
Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.  
Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m., 2'45 y 5'40 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Carlos Borromeo, nació en Antona á 2 de octubre de 1538, de noble alcurnia; y fué tan dado á la virtud, que quiso consagrarse exclusivamente á Dios en la carrera eclesiástica, llegando por sus talentos y raras prendas á obtener el capelo cardenalicio y la mitra arzobispal de Milan, en donde fundó varios seminarios; haciendo florecer en su diócesis la disciplina de la Iglesia con toda su pureza. Colmado de méritos acabó sus días en 3 de este mes del año 1584.

**CULTOS.**—*Mañana viénes.*—En las Miñonas, continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis de la mañana. Al anochecer rosario, oracion, estacion y reserva.

En Santa Cruz á las seis comunión general por los asociados al apostolado, plática, bendición con el Copon y visita á la capilla de la Congregacion para ganar la indulgencia plenaria. Al anochecer, con exposicion, se verificará el ejercicio mensual del Sagrado Corazon de Jesus.

En Montesion, en obsequio al Sagrado Corazon de Jesus, á las seis se expondrá el Santísimo, á las siete comunión general, plática, acto de consagracion y la reserva.

En San Felipe Neri á las seis y media comunión general para los asociados á la Reparadora, con plática y bendición con el Santísimo.

El ejercicio mensual del Sagrado Corazon de Jesus se verificará en San Francisco á las cinco y media de la mañana con misa, en San Miguel, San Nicolas y Merced al anochecer, con exposicion.

**CORTE DE MARÍA.**—En San Cayetano, á la Virgen de los Dolores.

## CÓRTESES.

### CONGRESO.

Sesion del día de 25 Octubre de 1881.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR POSADA HERRERA.

Abierta la sesion á las dos y veinte minutos de la tarde, se leyó y aprobó el acta de la anterior. Se dió cuenta del despacho ordinario.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL ÁNCORA.

Barcelona 29 de Octubre.

«Que es cierto, extraordinariamente verdadero, el refran que dice *el hombre propone y Dios dispone*, se lo dirá á V. el señor F. de M. que la semana pasada no escribió á EL ÁNCORA, por motivos que estaba muy lejos de temer y que comunicará sin demora á sus lectores.» Esto me decía en el transcurso de una conversacion, con tono bastante irónico, un caballero suscriptor del ante dicho diario y que por poco creo pagado por el Sr. Director, para darme una tremenda corrida. Pero luego comprendí, para mi descanso y tranquilidad, que el tal sujeto no sabía fuera yo el corresponsal, por lo que y gracias á mi severidad le apliqué la espuela de lo lindo, roconviniéndole con palabras un tanto graves por su poca misericordia. Entonces, como aplicable al caso, me vino á la memoria el artículo titulado «El Pseudónimo» que iba firmado por la clustosa *Musaraña* y que publicó hace algudos días este periódico. Exclamare pues con ella: ¡¡Si no fuera por el pseudónimo.....!! Y ahora, no porque no pueda alegar muchas cosas, sino para chasquear al importuno suscriptor, no me disculparé de la semana de asueto que me permití. Y añadiré con la condicion de que no se paren en ello los lectores. ¡¡Qué ocasion tan preciosa me ha proporcionado aquel señor suscriptor para escurrir el bulto.....!!

No todos los refranes son constantemente infan-

(Poca concurrencia en los bancos y en las tribunas. En el banco azul los ministros de Fomento, Marina y Gobernacion, los dos primeros de uniforme.)

El señor ministro de FOMENTO subió á la tribuna y leyó un proyecto de ley sobre concesion de la construccion de un ferro-carril entre España y Francia por Canfranc.

(Algunos señores diputados hacen manifestaciones de aprobacion y terminada la lectura se acercan á felicitar al ministro.)

El señor ministro de MARINA ocupó la tribuna y leyó un proyecto de ley fijando la fuerza de marina para el segundo semestre de 1881 á 1882 y otro para el año económico de 1882-83.

Ambos proyectos, así como el del ferro-carril de Canfranc, pasarán á las secciones para el nombramiento de las comisiones correspondientes.

El señor RODRIGUEZ BATISTA dice que se ha dado orden para que á los jóvenes alumnos de la escuela naval flotante se admitan á examen en el departamento del Ferrol y desea el orador que se haga extensiva esta disposicion al departamento de Cádiz.

El señor ministro de MARINA contesta que antes de hacerse cargo del departamento de Marina existía ya la disposicion á que se ha referido el señor Rodriguez Batista, pero despues teniendo en cuenta las dificultades de las comunicaciones con las provincias gallegas, se ha dispuesto que se admitan en el departamento de Cádiz una parte de los alumnos y otra parte en el Ferrol. Ofrece, sin embargo, el ministro volver á estudiar este asunto y complacer á S. S. en cuanto sea posible.

El señor PAGE presenta una exposicion del Ayuntamiento de Huelva, referente á Hacienda.

El señor RODRIGUEZ BATISTA rectifica y á la vez pide al señor ministro de Marina una memoria en que se expresen las necesidades más urgentes del arsenal de la Carraca para tenerlas presentes cuando se discutan los presupuestos.

El señor ministro de MARINA contesta que atiende por igual mantenimiento de todos los arsenales y que no es suya la responsabilidad del estado en que se encuentra el arsenal de la Carraca porque así lo ha encontrado el orador. No obstante vendrá la memoria que desea el Sr. Rodriguez Batista.

libles, como el que encabeza esta carta; algunos, como probaré con un ejemplo, si no son falsos por el momento, están próximos á serlo.

En Cataluña, mejor dicho, en Barcelona, decimos, cuando se habla de alguna obra que lleva trazas de no acabar nunca, *que es la obra de la Seu*. Pues bien, personas que merecen crédito han asegurado, que el día primero de Enero del año de 1882, se pondrá la primera piedra de la fachada de nuestra hermosa y tan admirada Catedral Basílica de Sta. Cruz y Sta. Eulalia, que se concluirá al cabo de dos años. Si así sucede, como de todas veras deseo por mi amor al arte, por el buen nombre de los barceloneses, y en particular por el entusiasmo que me produce toda construccion que muestre la fe y religiosidad de un pueblo, como lo harán los partidarios acérrimos del refran?

Por mi parte podré indicarles para su consuelo, que dirijan la vista á un sin número de edificios notables, que desgraciadamente no están concluidos y de allí saquen aunque reformado, su perdido estribillo. Con esto lograrán se vulgarice otro, pero jamas podrán ocultar la falsedad del actual, si se cumplen las anteriores noticias.

He dicho que desearía ver terminada la fachada de la Sta. Iglesia, por el buen nombre de los barceloneses. Y es claro, porque el extranjero que la visita, se encuentra con un gótico monumento de mucho mérito en su interior, encerrado por unos toscos paredones que contribuyen á rebajar en gran manera su primera impresion, si es que el guía le hizo entrar por una de las puertas laterales. Si le

El señor GONZALEZ BLANCO ruega al señor ministro de Hacienda (que no está presente) que no recargue mucho los impuestos sobre los amillaramientos de la provincia de Guadalajara, en atencion á los desastres que acaba de sufrir.

El señor ministro de la GOBERNACION le contesta diciendo que pondrá en conocimiento de su compañero el de Hacienda los deseos del señor Gonzalez, pero desde luego le anticipa que respecto á Guadalajara como á las demas provincias, el gobierno no se separará ni un ápice de la ley.

El señor CANALEJAS Y MENDEZ: Como ya no está en el banco azul el ministro de Marina, ruego á la mesa le comunique mi deseo de que remita á la Cámara una nota de los jefes y oficiales de la Armada presos, desterrados ó separados por supuestos delitos políticos, y al ministro de la Guerra el expediente sobre concesion de la cruz de segunda clase de San Fernando al general Echevarría, marques de Fuente Fiel.

El señor ESTEBAN COLLANTES llama la atencion del señor ministro de la Gobernacion acerca de la existencia ilegal del Ayuntamiento de Villalumbé, y pide que cese el mismo y que se proceda á nueva eleccion.

El señor ministro de la GOBERNACION ofrece enterarse de lo que haya respecto al particular.

El señor MARTINEZ PACHECO pregunta si se han adoptado precauciones para evitar la importacion en España del cólera morbo que existe en Suez; si sabe el gobierno que un buque austriaco, invadido de fiebre amarilla y del cólera que no fué admitido en Oporto, se ha refugiado en uno de nuestros puertos del Cantábrico, probablemente en Vigo ó Santander, y por último si tambien ha prevavido el gobierno el peligro de que los peregrinos que vienen de la Meca nos traigan el cólera.

El señor ministro de la GOBERNACION contesta que por consecuencia de telegrama que recibió el gobierno de nuestro representante en Tángier, se habían adoptado precauciones para cuando regresen los peregrinos de la Meca, que aun tardarán unos dos meses.

Respecto á la epidemia que reina en Suez, tambien se han adoptado las disposiciones convenientes, aunque no hay noticia oficial de la existencia del cólera en aquella region.

Y en cuanto al buque austriaco, es cierto que

conduce por la puerta principal que es en donde no hay fachada, ó despide al acompañante, por creer que se burla de él, ó despues de grandes reflexiones, penetra en el interior que le sorprende en gran manera, como sorprenderia á cualquiera encontrar un suntuoso palacio, en un edificio cuya entrada principal fuera un pesebre. En todos los casos, aun en el mejor, hace bnrla como es natural del gusto artístico catalan, que no contento con encerrar á su mejor edificio entre calles sumamente estrechas, le priva de una fachada que sería la única parte que podría contemplarse exteriormente, porque se halla situada en una plaza.

En la semana anterior abrióse en la Rambla de los Estudios, un grande almacén titulado «El Siglo» que tiene la salida por la calle de Xuclá, ocupando una extension de 70.000 palmos superficiales, que con la de los sótanos que tambien están destinados para la venta, dar un total de 140.000 palmos. El decorado del establecimiento es sencillo, pero de muy buen gusto y la casa lleva la razon social de Conde Puerto y Compañía. En estos grandes almacenes se hallan los artículos en diferentes secciones, de las cuales recuerdo algunas como son la de comisería, la de lencería, la de juguetería, la de artículos de escritorio, la de confecciones para señoras, etc.

El personal no desdice en nada de la importancia del «Siglo» pues que en él se ganan el sustento unas mil personas. Estas y otras circunstancias ponen al «Siglo» entre los más notables establecimientos en su clase de Europa.—F. DE M.

arribó al puerto de Vigo, y no obstante que el capitán del barco justificó que no estaba invadido del cólera ni de la fiebre amarilla su tripulación, se le ha hecho guardar cuarentena.

Al mismo tiempo dice que no están los lazaretos en España en el abandono en que supone el señor Martínez Pacheco que se encuentran. El único que se halla en el mal estado es el de Pedrosa, y ya he dado orden, dice, para que se proceda á mejorarlo, así como el de Mahon y otros.

A propuesta de la mesa, acuerda el Congreso reunirse mañana á las tres en secciones.

Orden del día: Sin discusión se aprueba el dictamen de la comisión de actas relativo á los diputados que pueden formar parte del tribunal de actas graves.

El secretario de la comisión de Mensaje subió á la tribuna y leyó el dictamen de proyecto de contestación, que quedó sobre la mesa.

El señor PRESIDENTE: La discusión del Mensaje comenzará el viernes próximo.

Orden del día para mañana: Reunión de secciones y elección del tribunal de actas graves.

Se levanta la sesión.

Eran las cuatro menos cuarto.

## CORREO DE AYER.

MADRID 31 DE OCTUBRE.

Léase este juicio de un adversario, de *El Imparcial*, acerca de las cualidades del discurso del Sr. Pidal y de la impresión que produjo en el público.

«El Sr. Pidal, maestro en estas lides, logró al cabo herir en lo vivo, y suscitar protestas de la derecha y centro y aplausos entre los conservadores; del choque brotó el fuego sagrado de la inspiración, y desde aquel instante desde que las interrupciones, las réplicas y los murmullos agitaron la Cámara, el hijo predilecto de la Unión Católica fué otro hombre. Su palabra tomó vigoroso ímpetu, admirable fluidez, llenos los períodos, brillantes las imágenes, amarga la ironía, vivas las réplicas, acerados los apóstrofes y envueltos en el fascinador ropaje de la poesía los argumentos más débiles, la última parte de su discurso no solo confirmó el justo renombre de orador que alcanza el Sr. Pidal, sino también que aquellos mismos ultramontanos que niegan el progreso con su palabra, lo demuestran prácticamente con sus propias personas.»

— En el pueblo de Perales de Tajuña, fué recibido con un verdadero y sincero entusiasmo el eminente Obispo auxiliar de Madrid, que fué á administrar la confirmación á sus habitantes y al mismo tiempo bendecir una ermita, construida por su Cura rector don Julian del Valle Toledano, á expensas de mil sacrificios, peticiones, rifas y hasta casi implorar la caridad pública.

Este pequeño pueblo con sus autoridades, le hizo una recepción modesta por sus escasos recursos, pero tan entusiasta y verdadera, que creemos habrá dejado impresión en su excelencia ilustrísima, sobre todo por los vítores de los niños y pobres que incesantemente le aclamaban y bendecían, así como todos á porfía se disputaban besar sus manos y postarse á sus pies; sintiendo profundamente que se ausentase de ellos, después de considerarse tan felices y dichosos con los consuelos de tan esclarecido pastor.

— Ayer se recibió el correo del archipiélago filipino. Los periódicos de Manila traen extensos pormenores del horroroso incendio ocurrido en aquella ciudad el 15 del pasado Setiembre, y de que ya nos habló el telégrafo. El fuego comenzó en los almacenes de *Las Modas de París*, situados en el pasaje de Norzagaray, comunicándose las llamas á varios edificios de la calle Nueva y otros de la calle de la Escolta, algunos de elegante y reciente construcción.

Han quedado completamente reducidas á cenizas las casas y establecimientos siguientes:

«Hotel de Madrid,» en cuyos bajos se hallaban los establecimientos «A las Modas de París,» «Bota de Oro» y «Las Novedades.» Casa en cuyos bajos se hallaban el «Bazar Español» y el «Martillo de Calero é hijo.» Casa y botica del Sr. Pritt Casa y tienda de Tarachand. Casa é imprenta «La Barcelonesa.» Casa y almacén de la viuda de Gomez. Casa y café «La Campana.» Casa é imprenta «Ciudad Condal.» Casa y tienda «Bazar Luzon.»

También se han quemado en parte la casa y tienda de Boni hermanos; la casa del Sr. Cordoncillo y la del Sr. Zembrano.

Las pérdidas materiales han sido enormes, puesto que además del valor de las fincas se han perdido también la mayor parte de los artículos que contenían los establecimientos incendiados.

De desgracias hay que lamentar las heridas graves de seis marineros del aviso de vapor *Marques del Duero*, y algunas contusiones más ó menos graves entre otros individuos.

También sufrieron heridas y lesiones de ménos importancia un soldado de artillería, que se cayó á la calle desde un tejado, otro de ingenieros y tres presidiarios.

Tal fué la magnitud de la catástrofe, que por un momento se pensó hacer uso de la artillería para aislar el fuego; pero después se desistió de poner en práctica este pensamiento.

Dícese que las pérdidas materiales ascienden á un millón.

— En Tarlac, Candon y Bayombong se han sentido fuertes temblores de tierra. En la última de dichas poblaciones no pasa día sin que los ruidos subterráneos y temblores dejen de alarmar á los habitantes.

— Por la dirección general de Sanidad se ha significado al ministro de Estado la conveniencia de que nuestro representante en Marruecos se ponga de acuerdo con el gobierno de S. M. cherrifiana, á fin de obtener del mismo que al llegar á las costas del imperio los buques en que regresen los peregrinos de la Meca, se les sujete en los puertos de arribo á observación por el tiempo necesario, sin permitirles desembarcar. A la vez se propone se den á los cónsules de Africa las instrucciones oportunas para que comuniquen frecuentes y detalladas noticias de lo que se refiera al cólera morbo, para en su vista adoptar las medidas convenientes.

— Dice nuestro colega *El Correo* que, según noticias de buen origen, recibidas de Marruecos, parece que Bu-Amama está acampado en Uad-Erretb, cerca de la kabila de Dza-Mani, con unos 10.000 ginetes y 20.000 infantes, procedentes de varias kabilas. Las kabilas de la Montaña se hallan sublevadas contra sus gobernadores; la de Eljaiaf ha saqueado y destruido la casa del gobernador, y las de Beuir y Mostaral han sitiado á Ussan, habiéndose refugiado una parte de sus moradores en Fez, temiendo los atropellos de éstas ordas salvajes.

— De *El Día*:

«La parte más expresiva de la carta-circular que el Sr. Ruiz Zorrilla ha dirigido ha algunos de sus correligionarios, dice textualmente:

«Mi política es, como siempre, de guerra á todo lo que procede del hecho de Sagunto; mi opinión, que nunca debimos ser benévolo para con el gobierno del 8 de Febrero, y que aun conviniendo en los primeros momentos, debemos variar después de haber visto lo que ha ocurrido en las elecciones y haber leído el discurso de la corona.

«Es, pues, mi consejo, que se elijan representantes que defienden esta política y la hagan triunfar en la Asamblea de nuestro partido. En una palabra, que el comité decida la lucha contra todo lo existente por los medios que nos ofrezca la legalidad, sin prescindir, imitando á nuestros adversarios, de los que podamos allegar en otro terreno.»

— También el Sr. Salmeron ha escrito á sus amigos una carta, expresando sus ideas sobre la situación actual del partido. Dice que es preciso evitar á todo trance una ruptura, haciendo, si posible fuera los mayores sacrificios, y en caso de llegar á la ruptura, salvar la integridad de los principios consignados en el manifiesto de Abril y la dignidad del partido. Aconseja no aceptar en caso alguno el dilema con que parece viene presentándose la crisis política por que atraviesa el partido de *benevolencia ó intransigencia*, condenando de un lado la política de pesimismo é intransigencia que desean mantener ciertos elementos, y de otro la política de complacencias con el poder.

— El *Diario oficial* del imperio alemán hace público que el tratado de comercio entre Alemania y España, denunciado últimamente por nuestro gobierno, dejará de estar en vigor desde el 1.º de Octubre de 1882.

Un telegrama de Roma dice que el gobierno español ha denunciado también el tratado de comercio, y que los delegados españoles que se encuentran actualmente en París, han conferenciado con los delegados italianos y es probable que las negociaciones para el próximo tratado se verifiquen en Roma.

— A *El Imparcial* le dicen de París:

«En el ministerio del Interior se ha recibido ya el resultado de las reclamaciones hechas á la comisión encargada de las indemnizaciones á los españoles por los sucesos de Saida. Estas ascienden á 1.380.000 francos.

«Se han pedido nuevos datos al cónsul de España, que se limitó á enviar una lista de personas sin más detalles.

— De *El Tiempo*:

«En Zamora los quintos se han alborotado, desobedeciendo á la autoridad y discurriendo por la ciudad al son del himno de Riego.»

— Se han declarado en huelga, pidiendo aumento de jornal, los obreros de varias fábricas de papel de Capellades, temiéndose que ante las amenazas de aquellos, se verifique un cierre general que de por resultado el quedar 2.700 obreros sin trabajo.

— El sábado se hizo en Cádiz, con buen éxito, una

prueba preliminar del gran cañon Armstrong, no cargándolo más que con cien libras de pólvora la primera vez y con ciento veinte la segunda. Aunque el segundo disparo produjo mucha trepidación, no hubo en las casas roturas de cristales, sin duda por la dirección del viento.

— En Ferrol se espera la llegada de tres generales, delegados de la nueva junta de defensas del reino, para estudiar las obras de fortificación de la plaza y la de una compañía de ingenieros encargada de construir fortificaciones en Montefaro y el Molino, sobre la villa de Ares.

— Ha tenido lugar en Alcira la profesión de fe de un jóven protestante que, de paso para Suiza, se detuvo en aquella ciudad unos días, cayendo enfermo, víctima de las calenturas. Repuesto de la enfermedad, ha abjurado de su religión abrazando la católica.

— Los americanos de estos estados, al saber que el Papa tiene la triste necesidad de abandonar á Roma, se apresuran á ofrecerle un asilo. Sobre esto dice el Herald de Nueva-York: «En ninguna parte será más libre y respetado el Soberano Pontífice. No sólo le recibirán con entusiasmo los católicos tan numerosos en esta república, sino también los protestantes que no serán los últimos en acudir á darle la bienvenida. Si quiere una ciudad para él se la levantaremos y se la regalaremos. Pues que el viejo mundo no quiere religión ni Papa. América se creará dichosa dando hospitalidad al jefe de la Iglesia, mientras las circunstancias le impidan vivir en Roma.»

Todo esto, á la vez que constituye un gran consuelo para los católicos y un alto honor para los Estados-Unidos, es también una vergüenza para las naciones católicas de Europa y una afrenta para la desgraciada Italia.

¡Quiera Dios que no haya lugar á tales acontecimientos!

## PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 30.—Un telégrama oficial anuncia la llegada á Kairuan del general Forgemol.

En el caso de que las oposiciones anuncien en el Senado una interpelación sobre la marcha política y administrativa del Gabinete Ferry, el gobierno pedirá su aplazamiento hasta que terminen los debates que se anuncian en la Cámara de diputados para cuando quede ésta constituida.

Se considera, según la elección del republicano señor Avet, individuo del Instituto, para cubrir una vacante de senador inamovible.

Dublin 30.—La pastoral del Arzobispo de Dublin, leída en todas las iglesias de Irlanda, condena el manifiesto de la Liga agraria y la recomendación á los colonos de no pagar sus respectivos arrendamientos.

Paris 30.—El *Diario oficial* publica esta mañana un decreto aprobando la próroga de los tratados de comercio, entre Francia, España y Portugal.

Lisboa 30.—Los periódicos portugueses insisten en que nada se ha tratado sobre el anunciado matrimonio del príncipe heredero de Portugal.

Berlin 30.—Según los partes recibidos esta mañana ascienden á 326 los resultados electorales, dividiéndose de esta manera:

Conservadores, 28; conservadores liberales, 14; centralistas, 78; liberales nacionales, 25; disidentes, 28; progresistas, 30; partido popular, 6; polacos, 11; particularistas, 17; empates, 89.

Paris 31.—La comisión encargada de examinar las reclamaciones relativas á los sucesos de Saida, ha pedido nuevos informes, y se cree que hasta dentro de un mes no dará dictamen definitivo.

El crédito que se va á pedir para resarcir los daños ocasionados por los árabes insurrectos, asciende á unos cuatro millones de francos.

Viena 30.—Los periódicos publican en extenso el discurso pronunciado por el emperador de Austria en la apertura de la Delegación austriaca.

En la parte relativa á los asuntos extranjeros se expresó así:

«Las dificultades que se oponían al cumplimiento de algunas cláusulas del tratado de Berlín han sido zanjadas satisfactoriamente, afirmándose de nuevo la paz europea.

«Este resultado se debe al acuerdo sincero de las potencias, que se han esforzado constantemente para consolidar la situación de Oriente.

«El gobierno ha creído que su deber más importante consiste en favorecer y mantener este acuerdo. Ha sido auxiliado de la manera más eficaz por las excelentes relaciones que la monarquía austro-húngara sostiene con todas las potencias y por la necesidad que siente todo el mundo de ver mantenida la paz.

«Dirigiéndose á la delegación húngara, mostró la posibilidad de que se disminuyan los gastos militares.»

GACETILLA LOCAL.

GACETILLA ÉPICA—A TELON CORRIDO—

PARA EL DEMOCRATA DEL 20 DE OCTUBRE.

Mientras duermes, Toribio, tu modorra,  
En *El Demócrata*, Équis, mucho hombra,  
Que, á fuer de doctrinario de la porra,  
Sabe entrar al desgaire en la pelea:  
Aunque el rubor á su valor no acorra,  
Parece un buen soldado de pedrea,  
Mas espero, Toribio, que con creces  
Le volverás al cántaro las nueces.

—EL MEQUETREFE.—

—Como saliendo de un huevo, cumplida mi penitencia, limpia del mal mi conciencia, tomo la pluma de nuevo. Díjome mi Provincial: Fray Toribio, uste escribió con tinta en la que mezcló sal de sosa... uste hizo mal. Usarán tales trebejos, sin pecar, los boticarios; mas, para *ligar Canarias*, no se usan tales vencejos. Quien falta, sufre condena; así á mi vez le sentencio, á que uste guarde silencio un mes entero, por pena. Porque no pueda decir, el Équis, su contrincante, de *El Demócrata*—El danzante fray Toribio va á escribir: el tonto de capirote, que acallaron *mis repulsas* sus insípidas é insulsas sandeces de mal Quijote: que con punto admirativo, puesto entre dos sacristanes, puse fin á sus desmanes con mi acento *algo incisivo*: que á sin igual desenfadado, me gana ningun tudesco... suelo quedarme tan fresco despues de haberme zurrado! que mi correccion ha sido, tan magistral, tan enfática, que hize trizas la gramática, rasgando el comun sentido: y que aprenda de mí, en suma, á ser pulcro, á ser castizo... Yo me curo un romadizo con el calor de mi pluma!—Así, pues, lego hablador, se lo manda el Provincial, ó hable en prosa y lo haga mal, ó en verso y lo haga peor.—

—Buen precepto! Miren en que berengenal me han metido las *reprimendas* del articulista X! Y no era de esperar otra cosa! Veamos. Ahora quiere mi superior que, aprovechando las lecciones de *El Demócrata*, siga al estupendo X, como si fuera tan fácil imitarle aquel estilo de... *zurrapas*... aquella gramática de... *tropezones*... aquella acepcion... *calamocana*... en fin, en todas aquellas bellezas retóricas de que sabe sacar provecho quien no abastándole las manos... escribe con los piés, (fenómeno ya muy vulgar). Y con esta jerga, Dios mio, he de cantar en mis gacetillas épicas.—La esgrima de los pinceles.—El palenque de los poetas.—La lucha de las batutas? Cá, no señor! Esto no tiene ningun viso de posibilidad; si no, aténganse á las pruebas. Hablemos mal, y entremos en la sala de la Diputacion:

¿De quién es ese retrato?

Ah! de mi amigo Perico:

Ese retrato es *bonico*,

Sólo le *encuentro* algo chato.

Y luégo, al volver la vista, veo con malos carices, que amenazan mis narizes los puños del retratista.

Ese hondero es mallorquin...

Medio cuerpo en pronacion...

¿Ves las costillas?—No, son...

Le faltan al galopin...

Y dos pintores sin salsas, ni cumplimientos ni modos, me amenazan con los codos, hundir mis costillas falsas.

—Vamos á ver los Poetas... ay! ay! Es fortuna que el articulista de *El Demócrata* no los entienda... hablan en mallorquin... que no!... que si!... no... si... no... En qué quedamos?

Escuche V.—Un amigo mio, ántes de yo vestir este santo escapulario, me encargó una glosa para su prometida, que murió pocos meses ántes del día señalado para las bodas. A la vez hizo el mismo encargo á otros dos amigos suyos, y un día nos reunió á la mesa para que le leyéramos nuestras composiciones. El primero fué un pazguato, y de un modo liso y llano dijo:

A sa tomba aquí ahont tu jeús,

Que dols un desmay s' y inclina,

Vench á resá, Catalina,

Un Parenostro á tos peus.

A mi amigo le apuntaron dos lágrimas en los ojos, cuando el segundo, echándola más de poeta, se apresura á leer su copla que empezaba así:

Mes trist qu' aquells llumets blaus

D' una nit que fá aubaina

Veng á veuret, Catalina

A sa fossa ahont tu jaus.

A medida que escuchábamos á mi amigo, se le secaban las lágrimas: las palabras *jaus* y *aubaina* le impresionaron de un modo desfavorable y tal vez hubiera manifestado su descontento al autor, á pesar de su fina educacion, á no acordarse de que el poeta aquel era Sollerense y que es cosa corriente aceptar la Musa lemosina los modismos y locuciones gráficas de una localidad por dicciones puras, de esos tiempos de D. Jaime, Ramon Llull y fray Mar-

silio.—Tócame el turno á mí.—Todo el mundo sabe que el inimitable X, de *El Demócrata*, me ha calificado de aprendiz, con ribetes de literato, y eso que ignoraba cuántos puntos de tal yo calzaba ántes de mi profesion. Pues no les digo nada dónde me hubiera encumbrado si supiera lo que yo llegué á ser de purista, de histórico, de rebuscado, de ciego admirador de los *lais* y *virolais*, y en fin que toda mi humanidad era un arcaísmo. Entónces... oh! entónces el articulista X de pura envidia se hubiera ahorcado con el lazo de su corbata: bien que todavía llegará á tiempo al saber el resultado de mi ensayo elegíaco.—Puesto en pié, saqué pausadamente los mamotretos de mi faltriquera y paseando la vista sobre el auditorio, exclamé:

Mes trist que l' illa sguarda el compte Noño,

Jo, Catalina, sguard, lo teu Carner,

Y embaladit estim ton cos carroño...

—Señores! que me ciegan! por qué esa rociada de vino...?

—Fuera! fuera! Vaya V. á leer sus versos más allá del Molinar de Levante...! *A n' es Carnatje!*

—Pero señores!—Largo, ó le mato...! Esto es un insulto! Y una avalancha de vasos y botellas, de vino y de café vuela al rededor de mi cabeza, que sin duda me malparara, á no arrojarme como una saeta por la escalera. Sin embargo, en mi rápida retirada pude entreoir al poeta sosegado que decía con aire socarrón:

Es jenis eminent d' es nostros pares

Escribian sa llengo que parlavan,

Y sas fias, sas donas y sas mares

Entenian sas glosas que cantavan:

Pero avuy sas manias son tan raras

Que cantan com si es grechs los escoltavan:

Y es poetes á escriure s' entretenen

Emb' una llengo que sols ellis entenen.

—Ois de léjos una tronada? Será una tempestad? Es el Simoun—es una Tromba... es el Cíclon... es el Diluvio? Calla...! Cesó... nada! Tres dulces arpegios, un trino prolongado, un solo de violas y un final de trombones y oboes, ahogan una sonata de flautas y timbales. La nota primera pedía compases de cañon crup... Un desahogo del Genio!

—Perdone V. fray Toribio; sabría explicarme para quién canta?

—No he firmado contrata...—No digo eso. ¿A quién alude V. con esta olla podrida de seis compases?—A nadie, á no ser algun canónigo astrólogo... porque esto de olla podrida y tener de añadidura seis compases...—V. con estas evasiones huye el cuerpo á la cuestion, pero yo voy á concretarla. ¿Tiene V. Padrinos?—Si señor.—Se arreglarán con los míos.—Dónde?—En el Campo santo.—No podía ser en otro lugar... murieron.—V. morirá.—Yo!—Sí V... elija las armas.—Yo! el diablo las cargue...!—Cobarde! Le romperé mi batuta sobre las costillas...! Corre como un gamo...! Fray Toribio! fray Toribio!... Por ahora se escapa, como tropezones gramaticales de *El Demócrata*, pero no se escapará de morir á mis manos en un campo de corcheas ó ahogado en un mar de semifusas! Se lo juro!

¿De semifusas! Morir ahogado en un mar de semifusas, es decir, en un liquido á punto de caramelo ó de merengue ó de rejalgal ó de galantina! Esto es horrible! De pensarlo siquiera mis pulmones se cierran con la asfixia. Malditas semifusas y sobre todo... malditos músicos!—

Y ahora vamos á cuenta con mi señor Provincial—¿Que tal mi prosa?—Tan mal, ni *El Demócrata* la inventa.—Y mi verso?—Más perverso que la colilla del diablo.—Entónces...?—Habla.—Bien hablo, para *El Demócrata*, en verso.—Calle y no se envanezca de á *El Demócrata* igualar... para poder ir al par, es necesario que *crezca*. Y tener como este astro, del periodismo lumbrera, pалиque... de verdulera, vocabulario... del Rastro. Perder el kirieleison al compas de nuestra crítica, y de Férias y política escribir sin ton ni son. Tener un Equis-un sabio-un escritor de gran talla, cuya pluma siempre se halla tan limpia como su labio: que endilga mocrorrotados artículos analíticos, de los pasos paralíticos y pensamientos agudos, de las maneras y modos, como piensa, ó como habla, como la cuestion entabla, señales, pelos y apodos, batallas y escaramuza, de la Junta Superior...!!!—Tener un *Escribidor* que todo lo desmenuza y en partes miles de miles lo descompone y amasa... como el Amo de una casa dirige los... albañiles. Y sólo así, fray bolonio, podrá hombraear, en la prensa, con la erudicion inmensa que tiene Équis del Demonio.—Yo desde luego confieso, Padre, que pierdo el litigio, al lado de este prodigio fenomenal del progreso. Pero ántes que en este asunto yo me rinda á discrecion, Padre, deme solucion al *busilis* que pregunto: ¿Si yo escribo maravillas, por Férias iré de gala? ¿Vestiré frac y bengala y pantalon con travillas? ¿Y si alguien chillá y berrea, porque arastro bien la carga, podré ponerle muy larga una peluca de brea? ¿Si mis Gacetillas van á ser libro de

consulta, seré yo la *mano oculta* de las Fiestas que vendrán? ¿Si mis gracias lisonjeras dan autoridad y voto, seré acaso el *Grau Galeoto* de las Férias venideras?—No fatigue mi memoria, que no daré más respuestas.... Murieron Férias y Fiestas.... Deles Dios su Santa Gloria!

TORIBIO.

Los dos últimos días ha sido muy visitado el cementerio rural de esta ciudad, para lo cual ha favorecido lo apacible del tiempo, que, no obstante la nieve que todavía blanquea las crestas de nuestros montes, era relativamente templado y convidaba á visitar el lugar santo en donde descansan los restos de nuestros mayores.

En las silenciosas encrucijadas de aquel fúnebre recinto apiñábanse los fieles en extraordinario número, que acudían unos para entregarse á santas y piadosas meditaciones, otros á llorar sobre la tierra que guarda los cadáveres de seres queridos, y á orar por el eterno descanso de sus almas; y algunos... para ostentar neciamente entre el polvo y la ceniza las galas de la vanidad y del lujo, é interrumpir la espantosa soledad y el triste silencio del sepulcro con el bullicio y loca alegría de los mundanos...

Estos sin embargo, eran los ménos; y si llamaron la atencion entre los demas concurrentes, fué precisamente por el contraste que ofrecían con la piadosa actitud de los demas fieles y con la devocion que inspiraban las fervorosas plegarias que, impregnadas en lágrimas de amor, subían de sus corazones para que Dios, en su infinita misericordia, se dignase admitir en su seno las almas de los difuntos...

La policia del cementerio nada ha dejado que desear, gracias á los esfuerzos del Sr. Conserje y empleados que el Ayuntamiento tuvo el buen acierto de nombrar para este objeto. El oratorio estaba adornado con sencillez y buen gusto; llamando la atencion de los fieles su extremada limpieza: por todo lo cual felicitamos al Sr. Custos.

El corresponsal del pueblo de San Juan nos ha remitido las siguientes líneas:

San Juan 1.º de Noviembre de 1881.

Sr. Director de EL ÁNCORA.

Muy señor mio y de mi mayor consideracion: Los ejercicios del santo Jubileo, se han practicado con gran entusiasmo y fervor en este católico pueblo. Principiáronse con un solemne tríduo el juéves 27 del pasado Octubre, predicando en él, el jóven y apreciable sacerdote D. Gabriel Comas; y la divina palabra produjo el más saludable efecto, en el numeroso auditorio que, durante las tres noches, la escuchó profundamente conmovido.

El domingo á las ocho de la mañana hubo Comunión general, que fué muy fervorosa y concurrida. Por la tarde se verificó la procesion del Jubileo, acto imponente por la numerosa concurrencia, y por el religioso aparato que en él se desplegó. Hicieron las visitas al eco de las campanas, de religiosos cánticos y devotas preces; notándose en todos los concurrentes aquel fervor y piedad, propio de un pueblo sinceramente católico.

Clero, autoridades y pueblo, se unieron en un sólo espíritu, en una sola manifestacion, para rendir al angusto y atribulado Pontífice, un tributo de obediencia, de amor y profunda veneracion.

Es verdad, señor Director, que en esos días azarosos que atravesamos, el ateísmo y la impiedad, están haciendo á la Iglesia santa, una guerra cruel y satánica; es verdad que el Jerarca Supremo, el vice Dios en la tierra, está apurando el cáliz amargo de la tribulacion; es verdad que Roma la ciudad de los monumentos y de las grandezas; la ciudad de los Pontífices, santificada por la sangre generosa de millones de mártires, es en el día teatro de asquerosas saturnales, de atropellos inauditos y de escenas tan repugnantes, que los mismos salvajes, apartarian de ellas la vista con horror y espanto; es verdad en una palabra, que hoy se levanta atronador el grito de la blasfemia, que se niega á Jesucristo y que se le insulta... Mas á pesar de todo eso, el corazon se dilata al considerar que la Esposa del Cordero sin mancilla, en medio de tantas persecuciones, de tanta guerra, se levanta llena de fuerza y majestad; y se la vé dilatarse, estenderse, abrazar todo el globo; y se la vé en medio de esa confusion indescriptible de ideas, de deseos, de opiniones y de lenguaje, abrigar un solo deseo, infundir una sola opinion, hablar un mismo lenguaje, á doscientos millones de almas que unidas intimamente á ella, elevan constantemente el incienso de sus oraciones, que extienden su fe y defienden su honor; y que por su honor y por su fe sufren y combaten sin que nada les arredre ni acobarde; y este espectáculo consolador nos hace abrigar la dulce esperanza, que pronto lucirá el día grande y esplendoroso, en que el ángel del Señor romperá con denodado esfuerzo,

las cadenas que tienen oprimidas á la Iglesia y á su Pontífice Sumo, y triunfará nuestra fe.—J. M.

Estamos tan intimamente acordes con lo que dice el *Diario de Barcelona*, que aun cuando no mediase el interes particular que en ello tiene nuestra isla, por los hijos espatriados que tambien cuenta en Oran, bastaría sólo ser católicos y españoles para adherirnos incondicionalmente con todas nuestras fuerzas á una empresa en la que están vinculados nuestros principios, es decir, trabajar á fin de estender y propagar la Religion y salir en defensa de los derechos de los católicos, así temporales como espirituales, en el día tan á menudo vilipendiados y pisoteados no sólo por los bárbaros del Africa, sino por súbditos de naciones civilizadas. Es excusado aducir pruebas cuando son tan recientes los hechos ocurridos en Roma y en Oran.

Véase cómo se espresa el referido colega y además el pensamiento concebido por el Sr. Obispo de Barcelona, que esperamos será secundado é imitado en todos los pueblos de la España católica por todas aquellas personas que se interesan por la suerte de los espatriados:

Los desastres de que han sido últimamente víctimas los españoles en la provincia de Oran han de atribuirse en gran parte al abandono en que hasta ahora hemos tenido los intereses religiosos y morales de aquella numerosa colonia española. Si queremos poner á salvo la vida y los bienes temporales y espirituales de los españoles residentes en Africa; si deseamos que no se reproduzcan tan horribles escenas y que las autoridades francesas, y en general los extranjerios, nos guarden allí la consideracion que con justicia reclamamos, es necesario que la madre patria empiece por dar ejemplo de amor á sus hijos, estableciendo cuando ménos en la capital de la provincia de Oran una iglesia, dos escuelas y un obrador de beneficencia.

Esta imperiosa necesidad ha sido expuesta al Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta diócesis por un misionero español residente en Oran, el Rdo. Padre Catá, que se halla actualmente en Barcelona. Nuestro bondadoso Prelado, compadecido de la abyeccion en que viven en Oran más de sesenta mil españoles, y con el fin de remediar males tan graves, indicó la conveniencia de organizar en Barcelona una junta de señoras y otra de caballeros. Las señoras se reunieron el miércoles, 28 del corriente, en la capilla del Palacio episcopal, y quedó constituida la junta que ha de dirigir la Sociedad que con el título de Corte de la Inmaculada Virgen María en África, se ocupará en estender á aquel territorio el culto de su excelsa Patrona y en remediar las necesidades morales de los españoles residentes en la provincia de Oran.

En dicha junta el Padre Catá espuso el objeto de su viaje y la carencia de un templo español en aquella poblacion; acordándose luego invitar de nuevo á varias señoras para la próxima reunion que debe tener lugar en la capilla del Palacio episcopal, el lunes, 31, á las once de la mañana, y en la que el Padre misionero acabará de explicar el espíritu de la obra y el reglamento que debe seguirse para asegurar el éxito de la empresa.

La necesidad que se trata de satisfacer en África es no sólo religiosa sino social y patriótica. Los pobres jornaleros que pasan á Oran en busca de trabajo, carecen ellos y sus hijos de toda educacion intelectual, á no ser que vayan á buscarla en los templos y en las escuelas francesas, donde van perdiendo el recuerdo y el amor á la patria y al idioma patrio. A evitar estos males en lo posible atenderán las asociaciones de que hablamos más arriba, que deseamos obtengan eficaces resultados para el acrecentamiento de la fe católica y por el buen nombre de España.

Procedente de Ibiza y Alicante fondeó ayer en nuestro puerto el vapor-correo *Jaime I*, siendo portador de la correspondencia, 17 pasajeros, carga y mercancías.

Por medio de un atento B. L. M., el señor director de los Ferro-carriles de Mallorca nos ha invitado para asistir al ensayo de la locomotora fumívora que debe verificarse mañana por la tarde en la estacion de Palma, á presencia de la comision nombrada al efecto por el Ayuntamiento de Palma. Agradecemos la atencion y asistiremos con gusto al mencionado ensayo.

A las ocho de la mañana ha fondeado en este puerto procedente de Mahon el vapor-correo *Menorca*, conduciendo la balija, 16 pasajeros y efectos.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 2 á las 5 t.

(Recibido el 2 á las 11<sup>4</sup> n.)

En el Congreso se discute el Mensaje.

Ha surgido una ruptura entre los radicales.

Créese que se formará un nuevo partido.

En Inglaterra los conservadores han triunfado en las elecciones municipales.

En las elecciones de Alemania ha sido derrotado Mr. Bismark.

Desórdenes en Irlanda.

3 por 100: Interior 28'90.—Exterior 29'10.—Bonos 100'25.

#### ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . .	28'775
Id. id. fin corriente. . . . .	28'775
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% . . .	59'00
2 por 100 amortizable . . . . .	49'60
Banco de España . . . . .	449'00
Paris 3 p% interior contado. . . . .	25'80
Palma 3 p% interior contado. . . . .	28'80
Barcelona 3 p% interior contado . . . . .	28'80
Coloniales. . . . .	128'00
Nortes. . . . .	151'75
Empréstito de Cuba. . . . .	101'50
Alicantes . . . . .	123'75

Palma 3 de Noviembre de 1881.

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

##### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 2.

Para Marsella polacra goleta Belisario, de 118 ton., patron Guillermo Palmer, con 7 mar. y vino.

Para Alcedia laud Sebastopol, de 28 ton., pat. Francisco Riera, con 4 mar. y lastre.

##### COMISION PROVINCIAL DE LAS BALEARES

Los sorteos de las rifas que se celebran semanalmente á favor de los establecimientos de beneficencia de esta Ciudad, se efectuarán en adelante á las doce del día en los respectivos sitios de costumbre. Lo que se anuncia en los periódicos de esta localidad para conocimiento del público. Palma 3 de Noviembre de 1881.—El Vice-Presidente—Manuel Guasp.

##### SOCIEDAD ARQUEOLÓGICA LULIANA.

El domingo 6 del corriente, á las siete de la noche, el socio D. Pedro de A. Peña dará su primera conferencia sobre: *los varios recintos que ha tenido la ciudad de Palma*.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores asociados.

Palma 2 de Noviembre de 1881.—El Secretario Nicolas Dameto.

##### FERRO-GARRILES DE MALLORCA.

Con motivo de la feria que ha de celebrarse en La Puebla el día 11 del próximo mes, en dicho día se verificarán los trenes extraordinarios siguientes.

De Palma á La Puebla 11'30 mañana.

De La Puebla á Palma 12'30 tarde.

Palma 30 de Octubre de 1881.—El Director General, Guillermo Moragues.

## LA GRAN FÁBRICA DE ALFOMBRAS

con todos los adelantos modernos para esta clase de fabricacion dirigida por el conocido industrial D. José Vidal, premiado en varias exposiciones y funcionando en esta capital con la denominacion de

### LA ALFOMBRERA

46 BERARD 46

Ofrece sus géneros con sin igual baratura á los consumidores que quieran dispensarla su confianza.

En ella encontrarán un gran surtido de dibujos á precios tan recidos como el de 3 y 4 reales metro equivalentes á poco más de 5 céntimos el palmo, cordelados de yute y de lana de gran duracion á 10 y 12 rs. metro, mekusas floreadas y la antigua flamoreada conocida por alfombra de lenguas que acaba de reproducirse despues de muchos años de no haberse fabricado.

Posee tambien un escogido surtido en telas para portiers y forro de muebles y admite encargos especiales para cualquier dibujo hasta de tapices á precios relativamente módicos.

Despacho en la misma fábrica y en las tiendas de Círrer Pelaires, Miró Odon Colom y Ferrá Miñonas.

## LIBRERÍA DE PROPAGANDA CATÓLICA

Ademas de las muchas obras de propaganda por autores reconocidamente ilustrados, libros de texto para el Seminario, Instituto y Escuelas Normales y elementales de niños y de niñas; hay en venta la obrita DE LA DEVOCION AL SAGRADO CORAZON DE JESUS Y SUS EXCELENCIAS escrita por el P. Segundo Franco de la Compañía de Jesus, que ha merecido notable acogida á sus devotos; ARMONÍAS ENTRE LA VIDA EUCARÍSTICA DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO; HORÆ DIURNÆ BREVIARI ROMANI adicionados con los rezos de los santos mallorquines; BREVIARIOS de todos tamaños, y MISALES ricamente encuadernados; DEVOCIONARIOS completos para el pueblo y para Religioso de todo lo cual publicaremos en breve catálogos.

Tambien se confeccionan toda clase de encuadernaciones á precios módicos.

## CERERÍA DEL SOCORRO

CERAS PURAS CON REBAJA DE PRECIO.

Su dueño, gustoso de servir con puntualidad y economía á cuantos le honren con sus pedidos, ya sea para funerales ó para quemar en el Cementerio el día de Todos los Santos y día de difuntos, hace saber que recibirá toda clase de encargos propios de su ramo.

Tambien se hallarán cuantos trabajos se deseen en cera, y haya en el más aventajado de la capital, todo con la rebaja de precio anunciada.

Kilógramo. . . . . 25'25 rs.

Libra. . . . . 10'20 rs.

Plaza del Socorro frente la iglesia.

## HISTORIA DE SÓLLER

EN SUS

RELACIONES CON LA GENERAL DE MALLORCA

POR D. JOSÉ RULLAN PERO.

Dos tomos en 4.º mayor de unas mil páginas de texto cada uno. Se halla de venta en la libreria de Propaganda Católica—Fortuny 6, entresuelo—y en las de Guasp, Gelabert y Puigredon. Su precio: 15 pesetas.

## ZAPATILLAS DE INVIERNO.

Se ha recibido un gran surtido en la tienda de Aguiló todas de mucho gusto, elegancia y solidez.

SAN NICOLAS 7 y 9.

6

## AL PÚBLICO.

El tan recomendado Elixir anti-odontálgico de Zuez y polvos dentrificos del mismo autor, se encuentran de venta en la acreditada Perfumeria de Francisco Canals.—Brossa 10.

AL PÚBLICO.—Se vende una porcion de muebles de buena construccion, entre ellos hay camas de diferentes clases, cómodas, mesas de escritorio y otras, sillas giratorias, balancines, marcos de varias clases, tambien hay algunos cuadros al óleo antiguos; en el interior de la casa núm. 61 calle de la Mision, desde las nueve de la mañana á las cinco de la tarde.

SANGUICUELAS.—Las personas que las necesiten pueden dirigirse á la tienda núm. 1, accesorio de la calle de Fiol, (detrás de Santa Fulalia.)

VENTA EN POLLENSA.—En esta villa se desea vender una casa con muebles ó sin ellos. Está en buen estado y es de sólida construccion.

Informarán en Palma, calle de Alfareria 7 y en la misma villa Cruces 10.

VENTA EN BINISALEM.—Se desea vender una casa juntamente con unos diez y siete destres de tierra, sita en una esquina de la calle del Truch, cerca del Ferro-carri, llamada *Can Carrutxo*. En la misma casa informarán.



NOVENO ANIVERSARIO

DE D.<sup>a</sup> MARÍA MAGDALENA LLOMPART,

viuda de D. José Tolrá.

A. E. R. I.

Mañana 4 del actual á las nueve se celebrará en la iglesia del Real Palacio un oficio conventual y otros sufragios por el eterno descanso de su alma.